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Номинация «Экология» 

1. «Храните память, крошечные ёлки» («Березниковский рабочий», № 
80, от 6 июня 2023 г.). Журналист поучаствовал в акции «Дерево 
Победы» - высадил ряд ёлочек на месте бывшей вырубки. 
 

2. «Первострой «просит» метлы» («Березниковский рабочий», № 99, от 
11 июля 2023 г.). Юнкоры газеты, которыми руководит автор, 
заметили, что одна из остановок общественного транспорта очень 
грязная и вышли на её уборку. К разновозрастным журналистам 
присоединилась жительница соседнего дома. 
 

3. «Ставим твёрдую «четвёрку»» («Березниковский рабочий», № 104 от 
20 июля 2023 г.). Автор статьи пригласил читателей газеты выйти в 
совместный с редакцией рейд и оценить, как прижились деревья, 
которые высаживали в городе в ходе народной акции. 

 
 
 
 
 
 
 



4
«БЕРЕЗНИКОВСКИЙ 
РАБОЧИЙ» №80ВТОРНИК 6 ИЮНЯ 2023

Эта международная акция 
стартовала три года назад по 
инициативе всероссийского 
общественного движения «Во-
лонтёры Победы» и НКО «Сад 
памяти». Её суть – ежегодно 
высаживать 27 млн деревьев в 
память о бойцах, погибших в 
годы Великой Отечественной 
войны. Проходит акция в 31 
стране. И на территории лесно-
го фонда Березниковского лес-
ничества – тоже. 

На пыскорской 
дороге стояли

В этом году березниковские 
лесничие пригласили волонтё-
ров высадить памятные ели в 
районе Пыскора на площади 
0,6 га. На призыв откликнулись 
совет ветеранов МВД, работ-
ники Свердловской железной 
дороги и сотрудники местного 
предпринимателя-лесозагото-
вителя.
Ранним майским утром друж-
ная компания, всего 24 челове-
ка, включая девять сотрудни-
ков лесничества, погрузилась 
кто в «буханки», кто в модные 
внедорожники, и поехала в 
сторону Пыскора.
– Нас много, за два часа упра-
вимся, – уверен Сергей Уша-
ков, инженер леса. – Ёлочки 
мы уже приготовили, да и уча-
сток недалеко от дороги. 
И правда, не успели мы про-
скочить указатель на древнее 
Строгановское село, как «стоп, 
машины», поворот на грунтов-
ку и высадка. 
Участок небольшой, по краям 
– коряги и брёвна, посереди-

ЗЕЛЁНЫЙ ОСТРОВ

Звоните 20-15-58,
пишите: br@media9.ru
читайте также www.neperm.ru

Яна Агеева

Храните 
память, 
крошечные 
ёлки!
Березниковские лесничие и волонтёры 
высадили недалеко от Пыскора 2400 
деревьев в ходе акции «Сад памяти».

не – проделанные бульдозером 
ровные «дорожки», кое-где за-
росшие молодой травкой. Это 
заранее, ещё в прошлом сен-
тябре, подготовлена почва для 
посадок лесных культур. 

Слушай 
и поливайся

Сергей Ушаков провёл ин-
структаж, показал, как орудо-
вать специальной посадочной 
лопатой для лесных насажде-
ний – мечом Колесова.
– Мы уже 150 лет этим мечом 
ёлки садим, – пошутил Ушаков.
В его шутке оказалась чистая 
правда – посадочную лопату 
изобрёл Александр Колесов, 
директор Харьковского земле-
дельческого училища, в 1883 г. И 
с тех пор она массово применя-
ется в лесопосадках: ничего бо-
лее удобного пока не изобрели.
Пока один лесничий инструк-
тировал волонтёров, другой – 
Светлана Макаренко – поли-
ла всех средством от клещей: 
безопасность людей на первом 
месте. 
Тут и «буханка» вернулась, ко-
торую за саженцами отправи-
ли. Привезла в тазах и вёдрах 
2400 сеянцев ели обыкновен-
ной трёхлетнего возраста из 
лесного питомника Кизелов-
ского лесничества. Участники 
акции разделились на пары: 
один лунку пробивает-закры-
вает, другой саженец по корне-
вую шейку вставляет; разобра-
ли вёдра с пучками крохотных, 
сантиметров в 15, елей и разо-
шлись по подготовленным зем-
ляным «дорожкам».

Работа скупая, 
лесниковская

Среди волонтёров были опыт-
ные «сажальщики». Алексей 
Карлаполов, мастер леса, 
ветеран лесного хозяйства, са-
дит деревья более 20 лет, его 
«личные» еловые леса тянутся 
к солнцу в районе Расцветаево, 
Легино, Усолья, Пыскора и ещё 
десятков территорий.
– Мы много площадей засади-
ли, – посмеивается человек, 
который не стал искать себе 
пару, а сам взялся и мечом ору-
довать, и ёлочки втыкать. – По-
ловина из сегодняшних ёлок 

точно приживётся, нам ещё их 
кое-где прореживать придётся. 
Были в команде и те, кто не так 
представлял себе посадку леса. 
Например, Светлана из совета 
ветеранов МВД приехала на по-
добную акцию впервые. 
– Ощущения странные, – ска-
зала женщина, когда за её 
спиной уже вытянулся рядок 
ёлочек. – Я думала: приедем, 
в поле лунки выкопаны, и 
мы в них будем подсаживать 
деревья. А тут веточки тоню-
сенькие и ямку надо железкой 
протыкать. Ну и рассчитыва-
ла, что народу будет больше, 
праздничней. А тут просто всё, 
буднично – работа скупая, лес-
никовская. Но я рада, что среди 
миллионов памятных деревьев 
будут и мои ёлочки. 
Старший группы товарищей 
из вагоноремонтного депо  
п. Железнодорожный Виктор 
Килин тоже поделился впечат-
лениями:
– Ребята наши бывали на таких 
акциях, а я приехал впервые. 
Деревья и сами в лесу выра-
стут, но если помочь, – будет 
быстрее. Работа не сложная, 
зато полезная.

До леса – девять лет

Как рассказала Елена Уша-
кова, инженер по лесовосста-
новлению Березниковского 

ЦИФРА

25 921 121 
дерево высажено  

в рамках 
международной акции 

«Сад памяти-2023» 

Семья лесничих Ушковых, раздав все указания и проверив правильность выполнения посадок, тоже 
взялась за дело. В умелых руках оно ещё как спорится!

Виктор Килин впервые 
высаживает деревья в лесу

Этим ёлочкам три года.  
До метровой высоты им расти 
ещё девять лет

Несколько ёлочек посадила  
и Яна Агеева

Сотрудники Березниковского лесничества Алексей Ефремов  
и Светлана Макаренко за работой

лесничества, не все, кто рубит 
лес, обязаны высадить на ме-
сте порубки новые деревья. На-
пример, те, кто взял участки на 
аукционе, уже заплатили госу-
дарству за лесовосстановление, 
и на эти средства деревья выса-
живают госслужащие – лесни-
чие. Не обязаны восстанавли-
вать лес и граждане, которые 
получают его для личных нужд: 
в стоимость древесины также 
включено лесовосстановление. 
Вот на таких участках и прово-
дит Березниковское лесниче-
ство посадки. 
– Для акций, а в «Саде памяти» 
мы участвуем ежегодно, мы 
выбираем участки доступные, 

недалеко от дороги, куда во-
лонтёры могут легко добрать-
ся. Сотрудники лесничества и 
арендаторы леса высаживают 
деревья в менее доступных 
местах, – рассказывает Елена. 
– Через девять лет мы придём 
сюда и, если наши ёлочки будут 
в хорошем состоянии, участок 
переведём из разряда вырубок 
в разряд «площадь, покрытая 
лесом». Это будет полноценный 
лес первого класса, ёлочки до-
стигнут высоты примерно метр. 
Поскольку участок этот легко 
доступен, мы непременно про-
верим, как там «наши» ёлочки, 
ведь автор этих строк тоже по-
садила несколько саженцев. 
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Проблема эта существует не первый 
год. Автор этих строк сама неоднократ-
но фотографировала мусорные завалы 
за остановками «Околица», «Строитель-
ный техникум», «Площадь Торговая», 
«Газета «Звезда», «Площадь Юбилейная», 
«Авангард».
Сами остановочные комплексы город-
ская служба моет, мусор из урн выни-
мает, а зайди за остановку, присмо-
трись к узкой полосе «прибордюрья», 
там – хлам. Вдоль любого бордюра, от-
деляющего газон от пешеходной зоны, 
всегда лежит местами уже окаменелый 
мелкий сор: окурки, билеты, спрес-
совавшийся пух, листья, песок, пыль. 
Если середину тротуара проезжающая 
уборочная техника ещё очистит, то это 
место не захватывает никто. Тут бы мет-
лой пройтись, но нет. 
Некоторым районам города везёт – эти 
залежи убирают весной в ходе обще-
городских субботников как раз люди 
с мётлами. Но «Первострою» не везёт, 
сюда метла не «ступала» несколько лет. 

Работа закипела

В очередной раз обратила наше внима-
ние на эту ситуацию Евгения Сугано-
ва, которая живёт на ул. Пятилетки, 
53. Этот дом торцом выходит на остано-
вочный комплекс. Женщина написала: 
«Хочу пожаловаться: остановку «Перво-
строй» (как ехать к ЦУМу) вообще не 
убирают. Я уже сама собирала мусор, 
но у нас есть кому убирать. Какой-то 
проклятый участок, ну везде чисто, а 
здесь»...
Так получилось, что на этот же участок 
нацелились и юнкоры нашей Школы 
юного журналиста: ребята предложи-
ли прибрать место в центре города, где 
много пассажиров. Мы наметили день 
для экологической юнкоровской акции 
и пригласили присоединиться к нам Ев-
гению. Она предложение приняла. 
Собрались в намеченное время, разо-
брали перчатки, пакеты, метлу и граб-
ли. Через 15 минут территория вокруг 
остановки сияла чистотой. За это вре-
мя пару раз прибегали местные маль-
чишки. Присоединиться к работе они 
постеснялись, зато обзывались на дев-
чонок безо всякого стеснения. К оста-
новке подъехало несколько автобусов, 
выходившие оттуда люди с удивлением 
смотрели на детей с граблями. Один 
парень хотел было кинуть что-то под 
ноги, но, увидев кипящую работу, пере-
думал и дошёл до урны.

КОММУНАЛЬНОЕ ЦАРСТВО

«Первострой» 
просит метлы
Территория вокруг остановочных комплексов  
в некоторых районах города представляет собой 
помойку. Что с этим делать? 

Евгения Суганова  пришла на акцию с собственным веником

 
Надолго ли?

– Я живу здесь три года и постоянно на-
блюдаю эту грязь, – выбросив послед-
ний пакет с мусором, сказала Евгения. 
– Не знаю, почему «Первострой» игно-
рируют? Работники городской службы 
приезжают: из урны мусор достанут, а 
что на земле валяется, не тронут. Если 
рядом будет мешок с мусором чей-то 
стоять – его ни за что не возьмут. Я дру-
гой раз иду утром в магазин, смотрю, 
люди выставили мешки, я возьму и уне-
су – контейнерная площадка недалеко. 
А если не унесу, то в этих мешках то со-
баки, то вороны, то бомжи пороются. И 
всё, что они раскидают, так и валяется. 
А когда шлангом остановку моют, весь 
мусор смытый, вся грязь, бумажки, 
окурки – всё на газон с водой утекает 
и лежит тут вот, рядышком. Да ещё ве-
тром сор приносит.
Мусор Евгения терпеть не может, на-
верное, потому что сама работала двор-
ником, прибирала аж 11 подъездов. 
– То, что мы сегодня сделали, хорошо – 
и чисто стало, и мы немного сил и вре-
мени потратили. Но дети такую работу 
делать не должны. Школьную террито-
рию прибрать – куда ни шло, а город-
ские улицы должны прибирать люди, 
которые за это деньги получают, – уве-
рена Суганова.
Руслан, один из пассажиров, дожи-
давшийся транспорта на остановке и 
пронаблюдавший весь процесс уборки, 
согласился с Евгенией:
– Дружно ребята мусор убирали. Дело 
нужное, но это, на мой взгляд, работа 
городских служб. Я часто здесь бываю, 
такой чистоты ещё не видел. Надолго 
ли она?
Ненадолго. Через неделю мусора стало 
столько же, если не больше. Ведь уби-
рать его нужно регулярно.
 
А город подумал?

Мы поинтересовались у городской ад-
министрации: в чью зону ответственно-
сти входит данный участок, кто должен 
проводить здесь уборку и какую? 
Нам ответили, что граница придомо-
вой и общественной территории про-
ходит по площади клумбы, примы-
кающей к ул. Пятилетки, 55. То есть 
то, что примыкает к тротуару и где 
прибирали юнкоры и мы с Евгенией 
– территория общественная, читай, 
муниципальная. Её должно убирать 
«Спецавтохозяйство». Также нам напи-
сали, что «Спецавтохозяйству» выдано 
задание провести уборку на указанной 
территории. 
Пару недель назад глава города Алек-
сей Казаченко в соцсети отметил, что 
замечания к работам по содержанию, 
чистоте и внешнему виду остановоч-

Скрин с публичной кадастровой карты. Указанная стрелками территория – муниципальная

Было Стало
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пишите: br@media9.ru
читайте также www.neperm.ru

Яна Агеева

ных комплексов есть, задача улучшить 
качество уборки перед «Спецавтохозяй-
ством» поставлена. Управлению благо-
устройства мэр дал задание чаще про-
верять выполнение этой задачи. «Раз в 
неделю в городе должны мыть все 93 
остановочных комплекса. Очищать от 

надписей, граффити, рекламных объ-
явлений, – пишет Казаченко. – Проехал 
контрольно. Был в нескольких районах. 
Увидел – делают. На каждую остановку у 
рабочих уходит не менее получаса. Объ-
езжают по 10-15 в смену. Цените труд 
сотрудников городских служб». 
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ЗЕЛЁНЫЙ ОСТРОВ

Ставим твёрдую 
«четвёрку» 
Корреспондент «Березниковского рабочего» и две 
неравнодушные дамы проверили, как прижились 
прошлогодние саженцы в парке.

На мой призыв проинспек-
тировать тенистые аллеи от-
кликнулись жительницы Бе-
резников Ирина Углицких 
и Елена Швецова. Мы встре-
тились в назначенный час у во-
рот парка и пошли бродить по 
нему. 

Ёлок маловато

Шли, рассматривая молодые 
деревца: то яблочки зелёные 
заметим, что ягодки и краси-
вую золотистую кору на черё-
мухе. Солнце светит, ветерок 
обдувает, птички чирикают – 
красота.
На углу аллеи из черёмух  
Маака нам встретилась немо-

Звоните 20-15-58,
пишите: br@media9.ru
читайте также www.neperm.ru

Яна Агеева
лодая пара – мужчина и жен-
щина, они живут неподалёку 
и гуляют здесь чуть не каждый 
день. 
– Вы журналист? – спросила 
Алевтина Дмитриевна.
– Да. Ходим, смотрим на сажен-
цы прошлого и позапрошлого 
года. 
– Саженцы ничего, растут. 
Правда, кое-какие высохли. И 
мне кажется, что тополям пи-
рамидальным тут вдоль забора 
по ул. К. Маркса плохо, потому 
что рядом теплотрасса. 
– Ведь они зелёные, ни одно 
деревце не погибло, – возрази-
ла я.
– Но и не растут толком. В про-
шлом году они лучше выгляде-
ли, а нынче хиленькие. И черё-
муха эта, что за черёмуха? Ни 
листьев, ни цветов, ни ягод. И 
ёлочек мало.
Мы постояли, покивали, рас-
сматривая молодые тополя у 
забора, решили, что деревьям 
надо дать время «подумать», и 
разошлись.

Три да два, да ещё 
одно…

Деревьев в парке за 2021 и 
2022 гг. высадили много – бо-
лее 300. Те, что появились 
благодаря всенародному бла-
готворительному проекту «90 
лет – 90 саженцев», так и стоят 
с красивыми бело-зелёными 
табличками. Те самые черёму-
хи Маака, с которых мы начали 
любование парковой зеленью, 
как раз из них. Все живы. Из 
деревьев, высаженных по это-
му проекту, мы увидели пол-
ностью высохшим только клён 
остролистный. Все ивы ураль-
ские извилистые (и по этому, и 

по другим проектам посажен-
ные) оказались с посохшими 
верхушками, зато с обильной 
порослью внизу ствола. 
– Может, они такими и должны 
быть? – рассуждали Ирина и 
Елена. – Посмотрите, даже кра-
сиво – этакие икебаны на фоне 
заката. 
Приятно удивили молодые 
ёлочки, покрытые тугими ро-
зоватыми шишками. Мы даже 
сплюнули, чтоб не сглазить – 
прижились, и хорошо.
А вот берёзовой аллейке, что 
вдоль ул. К. Маркса сразу за ёл-
ками, повезло меньше. Мы на-
считали три полностью мёрт-
вых деревца и одно, давшее 
поросль снизу ствола. В яблоне-
вой аллее напротив этих берё-
зок тоже оказались высохши-
ми два стволика.
Всего мы насчитали в парке 
десятка полтора погибших 
деревьев, почему-то не повез-
ло берёзам – их «выпало», как 
выражаются в отделе зелёно-
го хозяйства, больше всего.
Зато порадовала черёмуха, 
которую я фотографировала 
летом 2021 г. Тогда это был на-
клонный длинный ствол, по-
крытый грибами-паразитами, 
с пучком листьев на макушке. 
Нам сказали, что дерево спи-
лят, а молодую поросль оста-
вят, так и сделали. Сегодня на 
этом месте стоит красивый гу-
стой куст с сочными листьями 
и вкусными ягодами – Ирина 
отведала одну и не поморщи-
лась. 

Не ожидали такого

Случилось и чудо открытия – 
мы увидели дерево с необыч-
ными крупными листьями, 

Что за чудо – маньчжурский орех

Куст черёмухи на месте больного 
дерева

Елена (слева) рассказала, как надо собирать  и заваривать липовый 
цвет

Слева направо: Елена Швецова, Ирина Углицких, Яна Агеева – 
народные инспекторы парка

Икебана из ивы извилистой

«как на югах». Владеющие со-
временными способами по-
знания мира дамы полезли в 
интернет.
– Это грецкий орех! – удивлён-
но воскликнула Елена, рас-
сматривая картинки, которые 
выдал поисковик. 
Мы начали прочёсывать про-
сторы сети. Нет, грецкий орех, 
районированный под условия 
Урала (да и то Южного) – низко-
рослый вид, мы же увидели ве-
ликана, стройного, крепкого, 
одиноко возвышавшегося по-
среди газона. И выяснили: это 
орех маньчжурский, ему надо 
много места и простора, а силь-
ные ветры и мороз до -450С «ки-
тайскому гостю» не страшны. 
Скамейка, на которой мы си-
дели в поисках ореха, красиво 
притенялась старыми липами, 
которые в парке ещё остались; 
они нынче обильно цветут. От-
дыхать после неспешной про-
гулки было приятно, и мы не 

спешили покинуть нашу тени-
стую гавань. 
– Мне кажется, пока всё нор-
мально здесь, – сказала Ирина 
Углицких. – Естественно, не 
бывает, чтобы все деревья оди-
наково прижились, какие-то 
были послабее и погибли, ка-
кие-то посильнее и даже пло-
доносят. Может, зимой, когда 
чистили дорожки, где-то под-
винули корневую систему или 
задели ствол. А в целом всё не-
плохо.
Елена Швецова подхватила:
– Заросли, которые здесь ког-
да-то были, и то, что сейчас, 
очень отличаются. Стало луч-
ше. Посажено много, деревья 
разные, я уже сейчас представ-
ляю, как будет красиво. Конеч-
но, надо время, чтобы сажен-
цы подросли, окрепли, чтобы 
кроны у них развились. 
Посовещавшись, мы решили, 
что ставим парку твёрдую «4» 
или даже «5» с минусом.


	zayavka_ekologia_Sregeeva
	1
	2
	3

